

## *Reseña*

**RODRIGUES, Gilberto M.A. (2021). Paradiplomacia: cidades e estados na cena global. 1a ed. San Pablo, Brasil: Editora Desatino. ISBN: 978-85-88467-40-8. 116 pp.**

El libro *Paradiplomacia: cidades e estados na cena global* es producto de más de veinte años de trabajo académico del autor en el campo de la paradiplomacia, la cooperación descentralizada y el federalismo en Brasil. Desde su tesis de doctorado en Ciencias Sociales en la Pontificia Universidad Católica de São Paulo, Brasil, hasta su dedicación actual como Profesor Asociado y coordinador del Programa de Posgrado en Relaciones Internacionales de la Universidade Federal do ABC (Brasil) e investigador del Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico de Brasil, Gilberto M. A. Rodrigues ha desarrollado una extensa producción académica en la temática de la obra que aquí se reseña.

El libro ofrece un panorama amplio, actual y crítico de un fenómeno no suficientemente teorizado y analizado por la literatura de las relaciones internacionales: la paradiplomacia. Si bien ella es abordada en la obra desde una mirada global, tiene el mérito de estar fundamentada en experiencias concretas de ciudades y regiones, particularmente aquellas situadas en el contexto brasileño. Los amplios conocimientos del autor sobre el federalismo enriquecen el análisis de la paradiplomacia e ilustran sobre la interconexión entre los estudios de ciencia política y de relaciones internacionales.

A lo largo de los capítulos, el lector podrá observar cómo Gilberto Rodrigues pensó y estructuró su obra en torno a una serie de preguntas, lo cual, sin lugar a dudas, hace muy dinámica y atractiva su lectura.

Así, en el primer Capítulo se pregunta: ¿cuál es la diferencia entre diplomacia y paradiplomacia? Luego de analizar comparativamente ambos conceptos, el autor realiza un análisis crítico sobre el desarrollo y los diversos enfoques de la paradiplomacia. Complementa este Capítulo reflexionando sobre una cuestión clave en el estudio del fenómeno: ¿por qué las ciudades y regiones actúan en el ámbito internacional?

A partir de evidencias empíricas sobre el accionar colectivo de los gobiernos locales en el plano internacional, el segundo Capítulo se centra en el interrogante sobre cómo se forman y se mantienen las redes internacionales de ciudades. Interpela tanto aquellas de carácter global, como las que tienen un alcance regional, indagando sobre las implicancias de la multiplicación de este tipo de redes en los últimos años.

La relación global-local es el foco del Capítulo 3, donde el autor se plantea dos preguntas de gran actualidad en el debate y en la praxis internacional: ¿de qué modo las agendas globales se relacionan con el poder local?, y ¿cuál es el interés de las organizaciones internacionales en los poderes locales y viceversa?

En el siguiente Capítulo retoma una cuestión que, en mayor o menor medida, está presente a lo largo de todo el libro: la legalidad y legitimidad de la paradiplomacia. El autor se sumerge de esta manera en dos debates de larga data: sobre los marcos jurídico-institucionales de la acción internacional de las ciudades y regiones; y sobre el carácter de actor político de los gobiernos territoriales.

Al igual que en el Capítulo 4 y estrechamente vinculado a él, en el Capítulo 5 el autor pone sobre la mesa otro tema de controversia, tanto en la literatura de las relaciones internacionales como en la praxis de los actores que intervienen en ellas: ¿pueden las ciudades y regiones tener política externa?. Con sólidos fundamentos, y basándose en experiencias concretas, Gilberto Rodrigues concluye que sí puede haber una política externa local- como él la

denomina- pero advierte que ello no se da en todos los casos. En este sentido, acierta en afirmar que, dependiendo de la densidad de la paradiplomacia, puede haber internacionalización local sin una política externa local.

Inicialmente, el Capítulo 5 era el último del libro -escrito durante la pandemia del COVID 19- pero el dinamismo de la paradiplomacia durante la crisis sanitaria global impulsó al autor a agregar un nuevo Capítulo. En él precisamente se pregunta: ¿cómo el combate al calentamiento global y a la pandemia del COVID 19 impulsan la paradiplomacia? Para responder a ello recurre a una interesante distinción entre la paradiplomacia ya conocida (paradiplomacia “soft”), y una paradiplomacia emergente (paradiplomacia “hard”) con la cual las ciudades y regiones hacen frente a decisiones y omisiones del gobierno central en el cuidado del medio ambiente global y en el combate a la pandemia. Esta distinción que propone el autor resulta muy útil para el estudio de la paradiplomacia pues si bien la obra se centra en el caso de Brasil, es posible identificar ejemplos de paradiplomacia “hard” en otros territorios del planeta.

A lo largo de los seis Capítulos el autor desarrolla sus ideas de una manera clara y didáctica, pero a la vez desde una perspectiva analítica crítica, propia de un conocedor profundo de la temática. Por todo ello, el libro Paradiplomacia: ciudades e estados na cena global constituye una obra de referencia, tanto para aquellos estudiantes o profesionales interesados en aproximarse al análisis de la paradiplomacia, como para académicos con trayectoria en el estudio de este fenómeno que interpela las teorizaciones clásicas de las relaciones internacionales y genera no pocas controversias.

Por **María del Huerto Romero**, Licenciada en Ciencia Política; Diploma Superior en Ciencias Sociales con mención en Ciencia Política-FLACSO; Profesora Titular de Integración y Cooperación Latinoamericana y del Seminario Internacionalización de Ciudades y Regiones, Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales, Universidad Nacional de Rosario. E-mail: [maria.romero@fcpolit.unr.edu.ar](mailto:maria.romero@fcpolit.unr.edu.ar)



Esta obra está bajo una licencia internacional <https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0/>